

Año I:

Mahón lunes 4 de Septiembre de 1916.

Núm. 127.

HOJA DE CALENDARIO

MARTES

5

Septiembre

San Lorenzo Justiniano, obispo

Nació San Lorenzo en Venecia y fué canónigo regular de San José en Alga, y luego pasó de prior general de toda la orden. Rehusó muchas dignidades; pero se vió obligado a aceptar la mitra de Venecia, por orden de Nicolás V. Llenó este cargo con sublime grandeza, y colmado de méritos murió el 8 de Enero de 1445.

Una advertencia o un anuncio

Pocas líneas, ya que a la altura a que están las cosas, huelgan las largas explicaciones.

Hemos hablado prolijamente de la famosa nota, combatida la maniobra antineutral a que responde y censurada la actitud del Gabinete, porque, en vez de declinar con toda franqueza el honor que ha pretendido dispensarnos M. Briand, se acoge al procedimiento curialesco del expediente dilatorio. Ratificamos sobre estos extremos nuestras claras y rotundas manifestaciones de los días anteriores.

Coincidiendo con el estrépito de la susodicha nota, ha dado una el partido reformista, que a D. Melquiades tiene por capitán, mientras algún periódico, con tal de hacer la causa de Francia, no vacilaba en poner en evidencia, aunque no lo haya conseguido, la conducta enteramente correcta discretísima y patriótica, de nuestro embajador en Berlín.

Uno y otro caso, pero más el primero, demuestran claramente que, con mayor o menor recato, a veces como ahora, sin recato de ningún linaje, se labora contra las conveniencias de España y las aspiraciones, anhelos e intereses del pueblo español.

Que éste no quiere de ninguna manera tomar parte en la guerra, que su deseo, y más que deseo, decisión inquebrantable, es mantenerse neutral, está fuera de toda discusión. Ir, pues, contra la neutralidad, es ir contra la conveniencia de España y es sobre todo, colocarse en pugna franca y declarada con el pueblo.

Don Melquiades Alvarez puede opinar lo que mejor le parezca y hacer lo que más le cuadre; abierta está la frontera para que se marche a Francia, y medios tiene para ir a Salónica o a Rusia y dar fe de sus amores aliadófilos.

Lo que no puede hacer D. Melquiades, ni nadie, es campaña enderezada contra la neutralidad, es decir, la puede hacer, eso es indudable, pero con el riesgo que corre todo el que perpetra la locura de situarse, y no ya con sus opiniones, sino con sus hechos, frente a la inmensa mayoría, por no decir a la totalidad de la nación española.

Ir a la guerra, complicarnos en la guerra, sería llevar a los españoles a que cayeran a montones en las trincheras abiertas en el suelo de Francia; ir a la guerra sería comprometer para siempre el porvenir de España, que en medio de las obscuridades presentes, y para plazo no lejano, lo vislumbra el pa-

triotismo seguro y brillante; llevarnos a la guerra valdría tanto como decretar la ruina definitiva de España y llevar la tristeza, el luto y la desolación a todos los hogares; quien nos metiera en la guerra ganaría, «nemine discrepante», el título de verdugo de la Patria y de enemigo irreconciliable del pueblo español.

Así las cosas, nosotros tenemos que decir unas palabras, que equivalen a anunciar un hecho: el que no tenga inconveniente, por compromisos masónicos o por ambiciones políticas inconfesables, en situarse de tal manera, con sus palabras y con sus obras, de tal suerte que todos veamos en él al verdugo de la Patria y al enemigo irreconciliable del pueblo, que sepa que es candidato a ser arrastrado.

No aconsejamos la violencia personal a nadie; pero si se violentan las cosas, buscando la ruptura de la neutralidad, a semejantes violencias responderá justificadamente con la suya el pueblo español.

MIGUEL PEÑAFLORES.

Palabras de un desilusionado

M. Aristides Briand ha dicho en la Cámara, ante un grupo de diputados:

«No admitiremos la unidad alemana y pediremos una indemnización de guerra. Es el medio de evitar en el porvenir los gérmenes de un conflicto con Alemania».

Mi pasión por ver claro me pide algunas precisiones. Me rompo la cabeza para comprender las palabras del jefe del Gobierno de la defensa nacional de mi país.

Porque es preciso contar con los hechos. Veamos.

Hace algún tiempo que hemos logrado coordinar nuestros esfuerzos militares con los de nuestros aliados. Se ha llevado a cabo la ofensiva rusa, francesa, inglesa e italiana. Todas estas acciones convergentes, que nos han costado enormemente caras, nos han dado hasta aquí resultados insignificantes, desde el punto de vista de la modificación del mapa de la guerra. Y, sin embargo, esta ofensiva general ha alcanzado su punto culminante. Su acción no podrá más que ir en descenso.

Los hechos, pues, están allí para probarnos lo que hay de insensato en la obstinación de nuestros gobernantes de querer continuar la guerra, que todos los días alarga, sin resultado práctico, la lista de nuestros muertos, heridos, ciegos y huérfanos.

En estilo diplomático puede decirse que esta guerra está terminada. No cambiaremos el trazado general de las grandes líneas alemanas en Francia. ¿Qué ventajas tenemos, pues, en luchar, en agotar nuestra raza, bajo el pretexto de que es necesario castigar a Alemania; reivindicar a Alsacia-Lorena y exigir el desmembramiento de Alemania?

¿Cómo es posible que el honorable M. Briand no llegue a comprender que nuestros 39 millones de franceses, que colocan a Francia en el rango de los pequeños países, no podrán jamás llegar a imponer a 69 millones de alemanes una derrota que no han merecido todavía?

Felizmente, las gentes no conceden a las palabras de Briand más que una importancia relativa. ¿Cómo puede ser de otro modo, cuando se comparan estas declaraciones con otras solemnes del mismo político, hechas hace algunos años?

M. Briand, que es hoy partidario de una guerra a ultranza contra Alemania, de una guerra de la cual no quiere salir sino con botín y laureles, firmaba a dos manos en otro tiempo, lo que sigue:

«Un ciudadano siente toda la severidad de la ley que durante tres años le encierra en un cuartel, y, sin embargo, hace su servicio militar. ¿Por qué? Porque se le ha enseñado que todo hombre válido debe aprender el oficio de las armas para contribuir a la seguridad o a la grandeza de lo que se llama patria: violencia moral. O bien porque los Consejos de guerra se aplican con una severidad extrema a todo culpable de insumisión o deserción: violencia material».

¿Para qué la guerra? Para que los pueblos se aduquen en el odio de unos a otros, obedeciendo a sus directores, que les obligan a destrozarse mutuamente.

¿Por qué el servilismo de un pueblo ante un aventurero de la política o del Ejército?

Porque se ha infiltrado en nuestras venas el respeto idiota a la fuerza, que sufrimos cuando se nos muestra en la persona de un gendarme, de un comisario de Policía, y que aclamamos cuando se nos manifiesta en la de un ministro o de un general.

Podría continuar citando textos parecidos de M. Briand; pero no es este el fin de esta carta.

Queremos, mis amigos y yo, hacer comprender a los anarquistas de ayer, hoy patriotas excesivos, que nos asiste el derecho, porque hemos sido siempre patriotas, en el buen sentido de la palabra, de levantar la voz para decir a la nación que la continuación de las hostilidades con Alemania perderá a Francia irremisiblemente.

Queremos libertar a Francia, y estamos seguros (tenemos las pruebas en la mano) de que nuestra magnífica ciudad del Norte no serán evacuadas por el enemigo en tanto que nuestros gobernantes continúen exasperando a la raza alemana. Los alemanes están prestos a dejar nuestras ciudades ocupadas, y aun la misma Bélgica, con ciertas condiciones, en ningún modo humillantes, ni para nosotros ni para los belgas. Si no lo han hecho todavía, nuestra es la culpa. Y si hacemos durar un año más la guerra, no saldrán hasta después de haber exigido nuevos sacrificios a las laboriosas poblaciones de Lille y otras ciudades industriales de nuestros siete departamentos ocupados desde hace dos años.

¿En qué época vivimos, Dios mío! Se nos dice en los periódicos que estamos seguros de la victoria, y se sabe que esto no es cierto. Tarde y mañana se nos repite que hemos ganado batallas y cientos de kilómetros cuadrados, y esto es menos cierto. Los hechos verdaderos, las cosas exactas, las suprime la censura.

Periodistas que la víspera de la guerra nos exhortaban a no dar para la defensa de la patria ni una gota de nuestra sangre, nos azuzan hoy contra toda una raza, excitan nuestras bajas pasiones y nos engañan ignominiosamente.

Quitan de sus labios la palabra paz, y predicán la guerra sin fin, es decir, hasta que no quede en nuestros hogares ni un solo adolescente. Miremos bien a los alemanes.

¿Qué han hecho desde la batalla del Marne? ¿Quién los conduce? ¿Es todavía la defensa de su civilización, amenazada por los rusos, sostenidos por los ingleses? Si. La causa es siempre la misma. Son soldados de Alemania. Es una mentira cuando se nos dice que son instrumentos de un despota. Responden a un desafío. Han sido provocados. El derecho y la justicia están en su campo.

Pero, ¿dónde está el gran culpable de esta guerra? Cuando me hago esta pregunta, mis ojos se fijan instintivamente en el mapa de Europa, hacia las islas que emergen más allá de Calais. Sí: allí están los grandes culpables.

Los ingleses, para vencer a sus primeros rivales, con los cuales están enemistados, han desencadenado la guerra.

Ellos nos han arrojado con los rusos a la arena. Después nos han dejado batir en Charleroi. En la batalla del Marne no estuvieron. Doce meses después, durante la ofensiva del año pasado, nos aportaron un débil concurso de cipayos...

Helos ahí en una posición militar de primer orden. Gracias a su consignación, su Ejército es hoy importante. Pero no quieren que tome gran parte en las batallas para libertar a Francia.

Se reservan. Quieren ser, a la hora de la liquidación, los mejores, en forma de todos los beligerantes.

Y tú, desventurada Francia, tú eres tributaria de los ingleses, como nunca lo has sido! Tú has hecho el más formidable esfuerzo y te encuentras militarmente, financieramente y comercialmente, en evidente inferioridad.

Tu industria es casi nula.

Estás reducida a comprar muy caro malos productos a los neutrales. No tienes carbón, y te ves obligada a importarlo de Inglaterra, donde tus queridos aliados te lo hacen pagar más caro que a los neutrales. Y exigen, además, que lo pagues al contado. En cuanto a los fletes en las naciones que realizas tus compras, los ingleses también te los hacen pagar más caros que los neutrales.

¡Pero aún tengo confianza en tu buena estrella, mi querida Francia! ¡Tú saldrás de esta prueba purificada y regenerada!

PIST.

La liberación de Polonia

LA MAGNANIMIDAD RUSA

Estos días está sobre el tapete la cuestión de Polonia, gracias al decreto de autonomía amplia dictado por los conquistadores austro-alemanes para el Reino polaco.

De este acuerdo libertador, apenas si nadie se ocupa, y, desde luego nada la Prensa enemiga de los Imperios centrales, y justo es que insistamos sobre aquél, y sobre la suerte que espera a Polonia de triunfar unos u otros de los beligerantes.

El Reino de Polonia resurge al cabo de un siglo, poco más o menos, y si bien no ha cristalizado aún su nueva constitución política, ni tal vez sea, por el momento, tan completa ni tan comprensiva como debiera, pero lo cierto es que hoy día Polonia adquiere las características políticas de nacionalidad, que pronto tal vez sea independiente de hecho y de derecho.

Laónica era la disposición del gobernador de Varsovia, pero ha bastado para que no ocultándose las consecuencias tan funestas que traerá para los aliados, estos conocen el desconcierto que tal política, hábilmente liberal, ha debido producir en los polacos que son súbditos rusos; y en los polacos que viven deportados o dan su sangre en las filas del frente moscovita, añadimos nosotros.

Y esto, por lo que refiere a efectos que pudiéramos llamar de orden interno, porque aún son mayores las consecuencias de orden internacional, las reflexiones que los neutrales y los mismos beligerantes débiles se harán ante la consideración del decreto de autonomía polaca.

Que esta no se conceda por reparar la justicia, por dar una satisfacción a los perseguidos secularmente, sino por miras políticas, por conveniencias de un orden poco justo, ¿qué importa? Y conste que concedemos la primera parte graciosamente, pues no la abona nada; pero el hecho es que aun por egoísmo del libertador, Polonia va a resucitar. Los aliados, que antes y después de la guerra pregonaban su deseo de que los eslavos del Sur y hasta los húngaros y rumanos de Austria recobrasen su independencia, ¿cómo lo hacían por amor a la justicia y a esos pueblos cuya situación, por otra parte, no era la misma que la del pueblo polaco sometido a Rusia?

EXPOSICIÓN

— DEL —

ESQUELETO de la BALLENA

cogida en aguas de Menorca en Diciembre de 1912

Los días 7, 8, 9 y 10 del actual, en que se celebrarán las fiestas de Nuestra Señora de Gracia, se expondrá al público en uno de los espaciosos salones de la casa de la calle de San Roque que fué morada del señor Barón de las Arenas, la enorme osamenta perfectamente montada de este gran cetáceo.

Se podrá contemplar tan hermoso como curioso ejemplar mediante el pago de una pequeña retribución.

DETALLES CURIOSOS.—El esqueleto mide más de 15 metros y pesa unos 2.200 kilogramos.

¿Quién revela mayor espíritu, mayor ánimo de opresión, los que en el momento posible dan libertad a Polonia, o los que la tienen amordazada y cuando se ven encados de ella, hipócritamente, para alimentar los intereses crecidos que les servían anunciaban repetidamente la liberación y nunca llegaba?

La «magnanimidad» rusa para con Polonia, hasta última hora se ha manifestado. Al empezar la guerra, el Graa Duque Nicolás ofrece a los polacos la libertad, para recabar su adhesión nada debida (nadie negará que esta promesa es de un subido matiz político egoísta), y pasan meses y la promesa no se cumple, y ahora, cuando Rusia no tiene ya ni un palmo de terreno polaco ni más súbditos polacos que los que se batan y las caravanas de deportados inhumanamente al interior del Imperio, vuelve a hablar de la concesión de la autonomía a Polonia, como si alguien hubiese de creer en la sinceridad de tales propósitos, y, además, no resultarían de un ridículo subido, lo que no ha sido obstáculo para que los aliados los publicaran profusamente y no dieran casi cuenta del decreto realmente libertador.

Los pueblos oprimidos, los pequeños, es natural que tengan más confianza en los que no blasonan de libertad y la conceden en cuanto pueden, y los que afirmando siempre que luchan por el bien de la Humanidad, por liberar al mundo del yugo germanico, no obstante, han perseguido y esclavizado a Polonia y a Irlanda, ahogando en sangre los intentos redentores y haciendo que se preocupan en inventar fórmulas que cambien solo el modo de opresión, pero de ningún favorable resultado para el bienestar de aquellos pueblos, y a mayor abundamiento dominan el mundo casi entero y no hay países bárbaros o civilizados en donde no detentan un pedazo de territorio, o no coarten el derecho de la universidad.

Para recabar el apoyo y la simpatía de todos, debieron los aliados, para hacer fe a sus palabras, empezar por restituir todo lo que no es suyo y que constituye su fuerza esencialmente.

El caso de Polonia es el ejemplo más elocuente de lo que el mundo puede esperar de unos y otros de los beligerantes. Además, la Historia y los procedimientos anteriores enseñan también quienes son los verdaderos paladines de la libertad.

Y en lo que se refiere a Polonia, examinaremos otra vez de quienes pueden con más facilidad conseguir el logro completo de sus justas aspiraciones de independencia.

C. IROM

GAUETILLA

El sábado fueron fijados en las esquinas grandes carteles anunciadores de las importantes fiestas que han de tener lugar en esta ciudad del 7 al 10 del actual en honor de Nuestra Patrona la Excelsa Virgen de Gracia.

Además fueron repartidos unos programas con el detalle de dichas fiestas, los cuales se agotaron rápidamente, siendo muchos de ellos enviados al interior de la isla.

La animación es grande y los organizadores están animados también de los mejores deseos, de manera que no cabe dudar que resultarán lo mejor de lo hecho en esta desde hace muchos años.

El pueblo ha respondido también al llamamiento y serán por tanto varias las calles que adornarán e iluminarán, cooperando de este modo a la mayor brillantez de las fiestas.

Eilo atraerá numerosos forasteros, siendo en gran número las familias de los pueblos del interior que pasarán a esta dichos días.

La «Ziercher Post», periódico neutral, comenta la ejecución de la joven alemana Felicia Pfast en Marsella y declara que la ejecución era militarmente necesaria. De esto se deduce que la ejecución de mis Cavell era también necesaria y si la ejecución de Mis Cavell era un acto inhumano y bárbaro, entonces la ejecución de la joven en Marsella lo es igualmente en mayor grado.

Se ha ensalzado a Mis Cavell como la segunda Juana de Arco y no creemos que Alemania organizará parecidos reclamos con servicios divinos en la catedral de Berlín. Semejante propaganda, no acostumbra Alemania a hacerla con las víctimas lamentables de la guerra, pero sin embargo, puede muy bien esperarse que los neutrales que protestaron apasionadamente contra la ejecución de Mis Cavell, eleven ahora con más justificación la voz de su protesta.

TEATRO PRINCIPAL

Inauguración de la temporada,

Jueves día 7,

LA CORSARIA, interpretada por Jacobini.

Ayer tuvo lugar la séptima regata de las once concertadas entre los guayros «Vedriñes» y «Júpiter».

Salió vencedor el «Vedriñes» por 5 minutos 50 segundos, llevando por tanto ganadas cuatro regatas por tres que tiene el «Júpiter».

Victima de pertinaz dolencia anoche entregó su alma al Creador la bondadosa señora doña Rafaela del Rio hermana de nuestro amigo don José del Rio, a quien lo propio que al hijo de la finada y demás familia enviamos la expresión de nuestro pésame más sentido.

El entierro tendrá lugar esta tarde a las cinco y media.

El Delegado Sanitario de la Alcaldía de Barcelona ha notificado al Director General de Mercados de aquella capital, para que la transmita a los directores de los mismos, que se prohíba al público por los tablajeros o dueños de la expendición de carnes la mala y antihigiénica costumbre del manoseo de la carne en el momento de la contratación y que se procure colocar una gasa encima de las mercancías que evite el contacto de insectos, en particular las moscas.

Creemos no estaría demás hiciera lo propio en ésta.

PERFUMERIA

BORDADOS Y JUGUETES

Visite V. Casa Buenaventura.—Bastión 23

Esta noche a las ocho y media tendrá lugar en el Ateneo de Villacarlos una función organizada por varios elementos veraniegos de aquella población a beneficio de dicho Centro y dedicada al Ateneo Científico de esta ciudad, poniéndose en escena el interesante drama histórico del laureado poeta Gil de Zárate, titulado «Guzmán el Bueno» y el chistosísimo sainete de Vital Aza «Francfort».

Nuestro buen amigo el Músico Mayor del Regimiento Infantería de Mahón número 63 don Nadal Torrandell, salió ayer para Ciudadela en donde embarcará para Alcudia y Palma, en uso de dos meses de licencia. Deseámosle feliz viaje.

En el pueblo de Alayor, del 10 al 17 del corriente se celebrarán importantes actos religiosos organizados por la Venerable Orden Tercera, en honor del Seráfico Patrón San Francisco.

Las fiestas citadas tendrán lugar en la Iglesia de San Diego de dicha ciudad, estando encomendada la predicación al celoso y elocuente Misionero de los S. S. Corazones Rdo. Padre Jaime Roselló.

Ayer mañana llegó directo de Barcelona el vapor correo «Monte Toro» cuyo buque saldrá para el mismo punto esta tarde a las cinco y media.

TEATRO PRINCIPAL

Jueves 7,

LA CORSARIA y grandiosas atracciones.

Ayer tarde y noche vióse muy concurrido el paseo de Isabel II con motivo de tocar en el respectivamente, las bandas del Regimiento de Mahón y Municipal.

TEATRALES

TEATRO DE VERANO.—Hoy lunes sesión de Cine solo a precios populares.

Continuación de «El Diamante Celeste» con el estreno de los capítulos 19 y 20 titulados «Fuego, ira y confusión» y «Los Estranguladores de almas».

Completará el programa la exhibición por última vez de los capítulos 17 y 18 de la citada película, empezando a las nueve y media en punto.

MILITARES

SERVICIO DE LA PLAZA DE MAHON PARA EL DIA 4 DE SEPTIEMBRE DE 1916

Parada: Regimiento de Infantería Mahón número 63.

Jefe de día: Comandante de Infantería don Domingo Colorado.

Imaginería: Señor Coronel de id. don Miguel Merino.

Hospital y Provisiones: 2.º Capitán del Regimiento número 63.

Vigilancia: 3.º oficial del mismo.

AYUNTAMIENTO DE MAHON

El día ocho del actual, festividad de Nuestra Señora de Gracia, tendrán lugar a las cuatro de la tarde en el Cos Nou de esta ciudad carreras de caballos con sujeción al orden, premios y reglas que a continuación se expresan:

Orden y premios de las carreras

Pollinos.—Una cuchara de plata.
Burros.—Una cuchara de plata.
Mulos.—Una cuchara de plata y cinco pesetas.

Potros.—Una cuchara de plata y diez pesetas.

Caballos.—Una cuchara de plata y quince pesetas. Este premio se elevará a cuarenta pesetas en el caso de que se presenten a disputárselo el Caballo de Biniserrat y la yegua de Matanzas.

Dos carreras especiales de caballos montados por ginetes de la Cabalgata, con premios de una cuchara y cinco pesetas cada carrera.

REGLAS

1.ª La colocación de las caballerías se verificará por sorteo.

2.ª Los ginetes no podrán usar látigo que exceda de sesenta centímetros.

3.ª No se permitirán más que tres salidas en falso; después se dará el sus parados en línea.

4.ª Serán multados los ginetes que cierran el paso a sus competidores.

5.ª Todos los incidentes que se presenten serán resueltos de plano por el señor Alcalde o Teniente que lo represente asesorado de los ginetes y del Jurado de llegada.

6.ª No se permitirá tomar parte en las carreras a las caballerías que, a juicio de la Comisión, no reúnan las debidas condiciones.

7.ª Durante las carreras queda prohibido al público la permanencia en el Cos bajo la multa de cinco pesetas.

Mahón 2 de septiembre de 1916.—El Alcalde Presidente, P. G. de Moncada.

COTIZACIÓN

Bolsa de Barcelona

(Telegrama recibido por el «Banco de Menorca»)

Del 2.º Septiembre 1916.

Interior serie A	77'80
Id. id. B	77'80
Id. id. C	77'50
Exterior A	85'25
Amortizable 5 p.%. A	98'85
Id. B	98'70
Nortes	73'05
Alicantes	72'80
Franeos	84'40
Libras	23'67

Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes:

Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo.

Cartas de crédito sobre todos los países.

Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etc., etc.,

Cobro y compra de cupones españoles o extranjeros.

Giros, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras.

Seguros de cambio.

Aperturas de toda clase de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

PAGAMOS EL CUPÓN DE LA DEUDA PERPÉtua al 4 por 100 INTERIOR Y DE LA AMORTIZABLE al 4 por 100 VENCIMIENTOS 1.º OCTUBRE 1916.

Negociamos en las mejores condiciones de cambio el cupón de los valores extranjeros a medida que se anuncia la apertura de su pago, y el de las Cédulas Argentinas seis semanas antes de su vencimiento, como de costumbre.

COMPRAMOS Y VENDEMOS ORO Y BILLETES EXTRANJEROS.

El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo

Por 2 reales al mes da

Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA. Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e interesante.

Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO.

Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ESPAÑA.

Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia

18 Cuadernos al mes por 2 reales

140 páginas de lectura semanal para la familia!

EL HOGAR Y LA MODA da, además,

PATRONOS CORTADOS

da, además, bonitos y prácticos

REGALOS MENSUALES

consistentes en máquinas de coser, vagillas, cortes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden optar todos los suscriptores.

Todo por los 2 reales al mes

Liene V. el adjunto cupón y mándelo a

«El Bazar» de Francisco Pons Carreras

HANNOVER, 11.—MAHON

quien en el acto le dará una muestra gratis.

Hay que advertir que los que se suscriban ahora podrán, con muy poco gasto, empezar a coleccionar todas las obras desde el cuaderno primero.

D. provincia de que habita en calle número piso desea recibir una muestra gratuita de EL HOGAR Y LA MODA y su Biblioteca.

Conferencia telegráfica del HERALDO DE MENORCA

Madrid 3.

Nacionales

Felipe Trigo se suicida

El notable novelista Felipe Trigo, célebre autor de «Las Ingenuas» que supo conquistar un nombre dentro de la literatura realista, ha tenido un fin sumamente trágico.

Felipe Trigo que desde hace tres años venía padeciendo una neurastenia, la cual le tenía últimamente en extremo abatido, puso ayer fin a sus días, disparándose un tiro en la sien, quedando muerto en el acto.

El suicida dejó una carta escrita para su familia, pidiéndola perdón por lo que iba a hacer.

El Juzgado Militar se incautó del cadáver, por ser el señor Trigo teniente coronel de inválidos.

Detención de un loco

En la tarde de ayer un joven que iba vestido muy decentemente, se situó frente al ministerio de la Gobernación, pronunciando un discurso de tonos radicalísimos, si bien algo incoherente.

Muy pronto congregó a su alrededor enorme gentío, acudiendo la policía que detuvo y llevó detenido al orador improvisado.

Una vez en la Comisaría, viose que se trataba de un desequilibrado, que reclamó su familia.

El monarca en Santander

Dicen de Santander que el monarca continúa en aquella capital, habiendo desistido de asistir a la cacería que se había organizado en Saja en su honor.

Festejando a Mella

Dicen de la Coruña que el señor Vázquez de Mella es objeto de muchos agasajos preparándose para el día 7 un banquete popular en su honor.

Vapores torpedeados

De Barcelona comunican que ayer llegaron a aquel puerto los naufragos del vapor italiano «Santa Maria» hundido por un submarino y los del vapor «Gorgona», también italiano.

Un vuelo entre África y España

Un despacho de Sevilla comunica que procedente de Arcila aterrizó en dicha capital el aviador señor Pastor.

Dicho aviador salió de Arcila a las 5'35 de la mañana y llegó a Sevilla a las 8'10.

Antes de aterrizar evolucionó sobre el campo de Tablada, siendo ovacionadísimo.

El aviador fué recibido por los jefes y oficiales de la guarnición, quienes le ofrecieron un banquete.

Un alemán herido, en España

Comunican de Burgos que un redactor de «Prensa Asociada» visitó al soldado bávaro Memz que se halla en el hospital de aquella plaza, herido en un muslo.

Dicho soldado combatió en Lieja, el Marne y Prusia oriental.

Notas políticas

De San Sebastián dan cuenta de que los señores Dato y conde de Romanones celebraron ayer una extensa conferencia, que duró cerca de dos horas.

El conde marchó luego a Santander de donde regresará mañana, acompañando a los reyes.

Los hulleros de Oviedo

Comunican de Oviedo que los obreros hulleros de Turón se declararon ayer en huelga, como protesta por haber sido despedido un compañero.

El número de huelguistas asciende a 2.500.

Indiano asesinado

De la Coruña dan cuenta de que hace poco regresó a dicha ciudad el indiano José Dopico Rodríguez, después de haber logrado reunir una gran fortuna en América.

Ayer fué hallado muerto dicho individuo en su domicilio, con tres tiros en la cabeza, suponiéndose fué asesinado para robarle.

Ha sido detenido un individuo que se supone tuviera participación en el delito.

Regreso de Concas

Ha desembarcado en la Coruña saliendo acto seguido para Madrid el almirante don Victor Concas, que regresa de Panamá en donde ha representado a España.

Declaraciones de Mella

Hoy en el Teatro Jaimista de la Coruña se dará una comida en honor del señor Vázquez de Mella.

Espérase que el señor Mella en dicho acto haga importantes declaraciones sobre la orientación de las juventudes jaimistas para el porvenir.

Extranjeras

Parte alemán

Un radiograma de Naïen contiene el parte oficial facilitado por el Estado Mayor alemán detallando la lucha en todos los frentes durante el día de ayer.

Empieza comunicando que al norte y sur del Somme se libraron grandes duelos de artillería y que se combatió con granadas de mano en el bosque de Foureaux.

Las tropas alemanas fracasaron un ataque a los franceses en Maurepas.

Nótase gran actividad entre la artillería enemiga situada a la derecha del Mosa.

En el frente oriental el ejército del Príncipe Leopoldo ha obtenido algunos éxitos.

Los rusos han reanudado sus ataques contra las fuerzas del general Lieman, obteniendo un éxito pasajero, gracias a la superioridad del número, siendo emperero mas tarde rechazados, habiéndoles apresado diez oficiales y 1.100 soldados cojiéndoles además algunas ametralladoras.

Las tropas alemanas han progresado por el norte de Ibero.

En los Karpatos han fracasado diferentes operaciones parciales intentadas por los rusos.

El éxito alemán en Kukul ha sido mayor del que se creía, habiendo hecho prisioneros a 3 oficiales y 373 soldados enemigos cojiéndoles siete ametralladoras y dos lanzaminas.

En los Balkanes no ocurre novedad.

Parte francés

El parte francés radiografiado por la estación de la Torre Eiffel anuncia importantes duelos de artillería en varios

sectores, especialmente en el norte y sur de Somme.

No hay nada importante que señalar en el resto del frente.

Lucha aérea

Dicen de Londres que en lucha aérea fueron destruidos cinco taubles enemigos obligando a otros siete a que derribaran.

Los ingleses perdieron cinco aparatos.

El mando alemán en el frente occidental

La prensa alemana anuncia que muy en breve tomará el mando del frente occidental el general Falkemau.

Notas griegas

Dicen de Atenas que el Gobierno griego ha pedido a Turquía la inmediata liberación de los súbditos griegos que se hallan en Aivali.

De París comunican que han sido designados los coroneles Zinibarakakis, Maraski y otros militares y civiles para formar un Gobierno nacional.

Madrid 4.

Nacionales

La Coronación de la Virgen de Queralt

Comunican de Berga que el acto de coronar a la Virgen de Queralt, que ayer mañana tuvo lugar, presidido por la Infanta doña Isabel revistió los caracteres de una verdadera solemnidad.

Como decimos, asistió la Infanta doña Isabel de Borbón con su dama de honor señorita Beltrán de Lis, el ministro de Gracia y Justicia don Antonio Barroso, el Capitán general de Cataluña don Felipe Alfau, el gobernador civil de Barcelona señor Suarez Inclan, el Alcalde de Barcelona señor marqués de Olerdola, concejales y diputados provinciales de la ciudad condal y todos los Prelados de Cataluña y el Nuncio de Su Santidad Monseñor Ragonessi.

El Arzobispo de Tarragona y el Nuncio de Su Santidad pronunciaron en el acto de la Coronación, efocentísimos sermones.

El Nuncio Monseñor Ragonessi, platicó en Castellano, enalteciendo la devoción a la Virgen y diciendo que a ella debemos dirigir nuestras oraciones para pedirle la paz mundial y terminó dedicando sendos elogios a nuestro joven monarca don Alfonso XIII.

La misa fué cantada por el notabilísimo tenor don Francisco Viñas.

Ante el pueblo en masa, fué coronada la Virgen a los acordes de la Marcha Real, y enormes ovaciones,

El Nuncio dió a los presentes la bendición Apostólica.

Hoy regresa la Infanta a Barcelona, celebrándose esta noche un banquete en el Tibidabo, después del cual irá al Turó Park.

Mañana saldrá para Madrid.

El pan por las nubes

Hoy subirá en Madrid el precio del pan.

El Ayuntamiento ha ordenado que se venda a peso y que este sea exacto, pues al menos que se vende caro, que se dé el peso.

Además se creará una clase de pan inferior que se dice será mas alimenticio.

Banquete a mella

Dicen de la Coruña que ayer celebróse el anunciado banquete en honor del distinguido tribuno don Juan Vazquez de Mella, asistiendo enorme concurrencia. El Alcalde ofreció el banquete al se-

ñor Mella el cual levantóse para agradecer el obsequio y pronunciar breves palabras.

Empieza diciendo que el regionalismo ahora empieza a aceptarse y en cambio promovióse un gran escándalo en el Congreso la primera vez que dijo en él que en España debía formarse una monarquía federativa, ya que las regiones liberales españolas en todo tiempo han defendido el regionalismo.

Ataca duramente el centralismo que mata muchas energías y malogra bellas ideas y canta un himno a la libertad regional.

El orador fué aplaudidísimo.

Notas políticas

Comunican de Bilbao que el conde de Romanones ha repetido que el 25 del actual se abrirán las Cámaras, discutiéndose todos los proyectos económicos pendientes.

La carrera, dijo el conde, será larga, pero triunfará el gobierno.

Mañana irá el conde a Madrid.

De Vitoria dan cuenta que ayer mañana llegó a dicha capital el ministro de Fomento señor Gasset, visitando la granja Agrícola.

De Cordoba dan cuenta que en el pueblo de Rute fué ayer agasajado con un banquete el ilustre político liberal señor Alcalá Zamora.

A los brindis pronunció breves palabras, afirmando que la neutralidad de España debe mantenerse a toda costa, porque así lo desea la inmensa totalidad de los Españoles y el gobierno respeta dicho sentir.

¿Qué pasa en Portugal?

Ayer circuló en Badajoz la noticia de que el ministro de Instrucción Pública de Portugal, había sido objeto de un atentado.

Más tarde se supo que un individuo que no ha podido ser habido, disparó un tiro y un petardo contra el coche en que iba el ministro, saliendo ileso del atentado, resultando heridos varios soldados.

La censura que se ejerce en Portugal es sumamente rigurosa.

Los huelguistas de Turón

Dicen de Oviedo que ha logrado solucionarse la huelga de hulleros de Turón, los cuales reanudarán hoy sus trabajos.

Inauguración de un hospital

Ayer inauguróse en Santander el nuevo hospital pedagógico.

Bendijo el edificio el Obispo de la diócesis y presidieron el acto los Reyes, asistiendo las autoridades y numeroso público.

El Inspector General de Sanidad señor Salazar, pronunció en dicho acto un discurso, encareciendo la importancia de dicha fundación.

Extranjeras

Parte alemán

El parte oficial facilitado por el Estado Mayor alemán dice que en el Somme continúa incesante el cañoneo, habiendo fracasado por completo los franceses entre Maurepas y Cleary, siendo además rechazados en Vaux y Newille.

En Rusia fracasó el enemigo en Zborok y Nagura, apoderándose en cambio de las alturas de Gloska.

En la frontera rumana, las tropas alemanas se hallan en contacto con las tropas búlgaras.

En los Balkanes las tropas alemanas franquearon la frontera rumana por Donaw, rechazando a los rumanos.

Notas rumanas

La prensa de Italia habla de una probable inteligencia entre el Vaticano y Rumania, referente a los católicos rumanos.

La flota rumana ha bombardeado los fuertes de Varna.

Han entrado en Rumania fuerzas rusas las cuales se dirigen contra los austriacos.

PRENSA ASOCIADA.

Imp. de F. Truyol, Infanta, 17.

TEATRO DE VERANO

SITUADO EN LA CARRETERA DE SAN LUIS

ESTA SEMANA

Reaparición de la genial y hermosísima canzonetista

GLORIA GIL REY

Arte

Elegancia

Soberbia presentación

Continuación de la colosal película, el mayor de los éxitos obtenidos hasta la fecha

EL DIAMANTE CELESTE

Estreno de los capítulos 19, 20, 21 y 22.

Para los días 7, 8, 9 y 10, festividad de Nuestra Señora de Gracia, el Ayuntamiento de esta ciudad anuncia al público grandes festejos, bajo el siguiente

PROGRAMA

Día 7, Jueves

INAUGURACIÓN

— TARDE —

A las cuatro.—Repique general de campanas.—Disparo de morteretes y bombas de anuncio en las plazas de la Constitución, Carmen y San Francisco.—Engalanamiento de edificios.

La banda municipal recorrerá la población tocando alegres pasacalles.

A las cuatro y media.—La tradicional Cabalgata saldrá de la plaza de la Constitución dirigiéndose a la ermita de Nuestra Señora de Gracia para asistir a las solemnes Completas.

A las cinco y media.—Concurso de automóviles, motocicletas y bicicletas en la plaza de la Esplanada, otorgándose premios al automóvil, motocicleta y bicicleta mejor engalanados.

A las seis.—De las Casas Consistoriales saldrá la Comisión de señoras y señoritas que han de presidir la Tómbola en el paseo de Isabel II.

A las seis y media.—Inauguración en el paseo de Isabel II de la Tómbola a favor de los Establecimientos Municipales de Beneficencia.

La Banda Municipal amenizará el acto.

A las siete.—Desfile de automóviles, carruajes y bicicletas en la plaza de la Esplanada.

— NOCHE —

Iluminación general.

Fogatas.

Bailes públicos.

A las nueve y media.—Verbena en el paseo de Isabel II.—Música y Orfeón Mahonés.

Día 8, viernes

— MAÑANA —

A las siete y media.—Diana por la Banda Militar.—Salida de la Cabalgata, de la Plaza de la Constitución, para asistir a la misa que se celebrará en la Ermita de Nuestra Señora de Gracia.

A las diez.—Misa mayor solemne en la Parroquia de Santa María.

A las diez y media.—Gran matinée en el Teatro de Verano, a favor de los Establecimientos Municipales de Beneficencia.—Concierto artístico vocal e instrumental.

A las once y media.—Recepción y Asamblea de los Alcaldes y Representantes de los Ayuntamientos de Menorca, en las Casas Consistoriales.

A las doce.—Socorros extraordinarios a los pobres y presos.

A las doce y media.—Visita a los Establecimientos Municipales de Beneficencia, por las Comisiones de los Ayuntamientos de Menorca.

— TARDE —

A las tres.—Salida de la Cabalgata, dirigiéndose a la Ermita de Nuestra Señora de Gracia, para recoger los premios que se han de disputar en las carreras de Caballerías.

A las cuatro.—Regatas a la vela y al remo.—Cucaña Marítima de botolón.—Carreras de caballerías en el Cos Nou.—Banda Militar en el paseo de la Alameda.

— NOCHE —

Iluminación general.—Bailes públicos.

A las nueve.—Banda Municipal en el paseo de Isabel II.

Día 9, sábado

— TARDE —

EN LA PLAZA DE LA ESPLANADA

A las tres y media.—Carreras de bicicletas.

A las cuatro.—Partido de «Foot-Ball».

A las cinco.—Fiestas deportivas, por los «Exploradores de España».—Sardanas.

Amenizarán estos actos varias Bandas de Música.

— NOCHE —

Iluminación general.

A las nueve y media.—Orfeón Mahonés en la plaza del Príncipe.—Banda Municipal en el paseo de la Miranda.—Castillo de fuegos artificiales en el mismo.

Día 10, domingo

— MAÑANA —

A las ocho.—Diana por la Banda Municipal.

A las once.—Fiesta escolar en el Teatro Principal, en la que se repartirán doscientas libretas de la Caja de Ahorros Postal a otros tantos niños de las Escuelas Públicas de esta ciudad.

Una Banda de Música amenizará este acto.

— TARDE —

EMPEZANDO A LAS TRES:

Gran fiesta en el puerto, consistente en:

1.º Regata entre los Guayros «Júpiter» y «Vedrina». 2.º Regatas al remo. 3.º Concurso de natación en «Vista Alegre». 4.º Regatas de téquines. 5.º Gran fogata en la isla de las Ratat. Banda de música en «Vista Alegre».

— NOCHE —

Iluminación general.

A las ocho y media.—Retreta que se organizará en el paseo de la Miranda y desfilará en el de Isabel II.

A las nueve y media.—Disparo de un castillo de fuegos artificiales en la plaza de la Esplanada. Banda Municipal en el paseo de Isabel II.